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线索征集：《家庭教育故事会》
是由武汉市教育局、长江日报社共
建的长江家校社共育青少年心理健
康教育基地推出的访谈节目，如您
有故事分享，欢迎致
电13886158111。

节目观看平台：
聊愈丨37度心理

学了十年乒乓球
儿子要转型“打游戏”

2014年，国豪在全国少年乒乓球
锦标赛中取得男子组第八的成绩，当年
的男单冠军是王楚钦，薛飞第九，他们
如今都是国家队队员。

当时他势头很好，拿过多项省市运
动会冠军，参加了四次国青集训。最后
一次回来，他跟我谈，想转型打英雄联
盟。乒乓球他尽力了，刚开始拼劲很
足，但能够拿到全国前八已经是最好的
成绩。老在这个中档、不能拔尖，对他
的信心有一定影响。

我肯定不甘心啊。我这个人就是
做什么事情就是认准的，必须坚持。他
已经坚持了十年，有一点成绩了，突然
要放弃，我想不通。教练、亲戚朋友都
说他有条件，可以冲一冲，不说到世界
顶尖，在国内是没问题的。

“这可能是我经历的最大的坎”

我算是个开明的爸爸，不是说我要
在他身上实现我的乒乓球梦想，是他有
这个天赋。小时候带他去打球，是教练
看中了他有灵气，建议往这个方向发
展。

培养一个运动员很不容易的，他从
来没有因为打球放弃学业，别的小孩基

本上住在队里面，他不一样，在水果湖
一小上学，上午上课，下午训练，每天中
午我吃完饭以后，把他送到训练的地
方，晚上我再去接他，基本上小学就是
这样过来的。初中在水果湖第二中学，
他功课从没落下过。

他放弃乒乓球我真不理解，甚至有
点气愤。但他非常坚持，每天在我接送
他的路上找我谈心，他是打野的“湖北
路人王”，他跟我谈电竞的前景、他的热
爱……我发现气愤没用，也不能正面冲
突，通过一些教练、亲戚、长辈跟他做思
想工作，都没能说服他。

我自己的人生一直比较简单，工作
也顺顺利利。结果到他这里，突然给我
转这么大一个弯，这可能是我经历的最
大的坎。

我内心其实还是想他为国争光，代
表国家队站在世界领奖台上。退役以
后读个好的大学，再找个好点的工作。

很多优秀运动员都是这样，把自己的工
作和生活管理得很好。

看到他的笑容，我释然了

最想不通的时候，我找了心理咨询
师。本想让咨询师说服儿子，做个优秀
的乒乓球运动员。没想到，他跟我讲了
一句话，“孩子成年以后，父母的担心就
像是一种诅咒”。最终我被说服了。虽
然国豪当时还没成年，但已经很成熟，
他有自己的想法，想走自己选的人生之
路，这都是很正常的事。

国豪非常努力想得到我的支持，他
对我说他多有信心，说一定能够成功。
看到他眼里的光，听了心理咨询师的
话，我算是放下了自己的心结、执念，开
始全力支持他，帮他找俱乐部。我没想
他能怎么样，有什么成绩，当时只是想，
既然他有梦想，就让他去闯一闯。

他到上海以后，我每个晚上都睡不
着，每每想起这件事心里多少有点不平
衡，最后和他妈妈飞到上海看了他一
下，看到他那么投入、那么开心，看到他
和队友训练时那种发自内心的喜悦，我
释然了。这是他真正热爱的事业。他
不是不喜欢乒乓球，但是打球的时候，
我没有看过他这种笑容。

不要让两代人的观念分歧
成为彼此间的隔阂

其实回头来看，我怎么能不相信自
己的孩子呢？打乒乓球那么苦，他也坚
持了十年。他做出那个选择，是理性的
思考。我说他打球最起码未来当个教
练没问题，再不行去找个工作。但他自
己是有追求的。他说，做不喜欢的事，
一路混过去最后找个工作，这样的人生
又有什么意义呢？

从小他和我在一起的时间比他妈
妈都多，我们无话不谈。到目前为止，
他没有什么不良嗜好，这几年一个人在
外面，能坚持下来我也觉得不容易。

父母总是选择自己认为最好的，却
忽略是不是孩子想要的。我理解现在
很多家长的焦虑，就和我当时一样。希
望孩子能考上好的大学，读实用的专
业，未来有份稳定的工作。时代不同
了，给孩子们的未来带来了很多挑战，
但同样有很多机会。孩子们都有自己
的人生路要走，不要让两代人的观念分
歧成为彼此间的隔阂。

他们也许有着不被看好的梦想，这
无关是非对错，重要的是，他能够在深
思熟虑后做出选择，有勇于承担的勇
气，并为此全力以赴。不管未来的结果
如何，爸爸妈妈都会陪着他、支持他，和
他一同前行。

文/王慧纯 邹永宁

学了十年乒乓球，拿过省冠军的儿子要转型“打游戏”

父亲：看到孩子的笑容，我释然了

曾彦来：英雄联盟职业电竞选手曾
国豪的父亲，儿子在打职业之前曾经是
一名优秀的乒乓球运动员。

曾彦来从儿子国豪6岁开始，风里来
雨里去送他打了十年乒乓球。15岁时，
曾国豪决定放弃乒乓球，奔赴热爱的英
雄联盟游戏，做职业电竞选手。曾彦来
经历了艰难的抉择，“父母之爱子，则为
之计深远”，他想不通，为何儿子不愿走
他们共同规划好的人生之路？

时光荏苒，教练曾担心“电竞是纯粹
的青春饭，很多人打到23岁就不行了”。
2024 英雄联盟职业联赛夏季赛开赛不
久，24岁的国豪连续入选最佳阵容，状态
神勇。

曾彦来在家中，给儿子打视频电话，
父子间的交流随意而轻松。说起当年国
豪毅然转行带来的冲击，曾爸爸真情流
露——

曾国豪的父亲接受“聊愈丨37度心理”栏目采访。 余晟多 摄

童年时的国豪和父亲在一起。 受访人提供

曾爸爸和在上海工作的儿子通话。 余晟多 摄

【本期讲述人】


